
Alta expectativa había respec-
to a la junta extraordinaria de ac-
cionistas de SQM. Y ocurrió lo
que algunos temían: el gran pro-
tagonista del encuentro fue Tian-
qi, uno de los principales accio-
nistas de la minera, que lanzó
dardos contra la decisión del di-
rectorio por no someter a vota-
ción el acuerdo entre SQM y Co-
delco. Y amenazó con seguir una
vía judicial.

Esto, en medio de una alta asis-
tencia al evento. Puntualmente,
del 73% de los accionistas de
SQM, incluyendo la presencia de
las AFP Uno, Modelo, PlanVital,
Provida, Capital, Cuprum y Ha-
bitat. También destacaron el
Consorcio Seguros de Vida y las
cascadas de Julio Ponce Lerou,
con la representación de Catalina
Silva.

El protagonismo, sin embargo,
se lo llevó Rodrigo Castillo, abo-
gado de Tianqi, quien preguntó
por qué no se decidió realizar
una votación sobre el acuerdo
entre SQM y Codelco. “La pri-
mera pregunta es por qué se ha
citado a esta junta con carácter in-
formativo, dado que Tianqi pidió
discutir y votar la alianza entre la
compañía y Codelco, no una se-
gunda reunión de carácter infor-
mativo. Por tanto, tenemos dife-
rencias de interpretación y hace-
mos expresa reserva de acciones
para cumplir la ley”, dijo.

En respuesta, el directorio de
SQM dijo que
“acordó no so-
meter el acuer-
do, porque to-
davía no hay
acuerdo, y por-
que, en caso de que hubiera
acuerdo, no es procedente votar-
lo según dijo la Comisión para el
Mercado Financiero”.

Acto seguido, el gerente gene-
ral de SQM, Ricardo Ramos, des-
tacó las sinergias del pacto entre
SQM y Codelco, lo que “genera
importantes beneficios para to-
das las partes, y es evidente que
el Estado de Chile es quien reci-
be el principal beneficio”, dijo.
“Adicionalmente, cabe destacar
que es positivo el preacuerdo
para los intereses de SQM”, indi-
có.

Luego fue el turno del aboga-
do de SQM, Rodrigo Ochagavía
—de Claro y Cía.—, quien expli-
có “que nos reunimos con la

CMF e informó que no corres-
ponde citar a junta de accionis-
tas por dos motivos, siendo el
primero porque no hay transac-
ción que pueda ser aprobada,
dado que hay negociaciones
pendientes entre la sociedad y
Codelco”, sostuvo. Asimismo,
“la estructura actual en que
SQM Salar absorberá a Minera
Tarar no es una enajenación de
activos por parte de la sociedad
o filiales, como aclaró la CMF”.

El martes por la tarde, en tan-
to, Máximo Pacheco, presidente
del directorio de Codelco, defen-
dió su propuesta de asociación
de producción de litio con SQM

en respuesta a
las críticas de
que el proceso
de negociación
ha sido opaco.

El acuerdo es
transparente y beneficioso para
Chile, dijo el presidente de Co-
delco en una presentación. Ini-
cialmente, el Estado chileno ob-
tendrá cerca de 70% de los ingre-
sos de la nueva producción, cifra
que aumentará al 85% a partir de
2031, afirmó Pacheco.

Transparencia

En la asamblea de SQM, ayer
Rodrigo Castillo preguntó:
“¿Qué se tuvo en mente para ha-
cer una absorción por parte de
SQM Salar a Minera Tarar?
¿Fueron materias tributarias o se
hizo con el objetivo de que no
haya junta extraordinaria de ac-
cionistas?”. Cabe recordar que

un acuerdo entre Codelco y
SQM se concretaría mediante la
absorción por parte de SQM Sa-
lar —que explota las pertenen-
cias de Corfo en el salar de Ata-
cama— de la filial de la estatal
Minera Tarar.

El abogado de SQM dijo que
existían legítimas razones de ne-
gocio para que SQM Salar absor-
biera a Minera Tarar. “La explo-
tación del litio en el salar de Ata-
cama lo hace SQM Salar, quien
tiene todos los permisos necesa-
rios para la explotación. Por tan-

to, hacer disolver a SQM Salar
para que desapareciera hubiera
implicado un sinnúmero de pro-
blemas relacionados con aque-
llos permisos. No hay razones
tributarias”, dijo Rodrigo Ocha-
gavía.

Luego, Castillo preguntó: “¿Se
hicieron consultas formales a
asesores externos antes de es-
tructurar la operación? ¿Se solici-
taron asesorías y estudios a abo-
gados con el efecto de generar es-
ta estructura de fusión?”.

Ochagavía, de SQM, dijo que

la “primera consulta se presentó
a la CMF y luego esta hizo su
dictamen. Cuando Tianqi dijo
que no estaba de acuerdo, la so-
ciedad pidió a profesores en de-
recho civil y comercial si com-
partían la opinión de la CMF, y
todos confirmaron ese parecer”.

Posteriormente fue el turno
de las AFP Cuprum y Capital,
las que se mostraron a favor de
cómo se están desarrollando las

actuales negociaciones. Sobre
todo, luego de que SQM diera a
conocer el informe “Elementos
de Análisis Económico del
Acuerdo entre SQM y Codelco”.

En este marco, se echó de me-
nos la voz de AFP Provida, que
en la junta anterior había sido
crítica de la negativa de SQM a
someter a votación el acuerdo
con Codelco, compartiendo una
visión similar a la de Tianqi.

China cuestionó que asamblea fuera una segunda reunión de carácter informativo:

La trastienda de la última ofensiva de Tianqi
contra el acuerdo SQM-Codelco

MARCOS BARRIENTOS

En el marco de la junta extraordinaria de accionistas, el representante de la firma
asiática, Rodrigo Castillo, amenazó con seguir una vía judicial.

En la asamblea se echó de menos la voz de AFP Provida, que en la junta anterior había sido crítica de la negativa
de SQM a someter a votación el acuerdo con Codelco, compartiendo una visión similar a la de Tianqi.
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Aguas Andinas reiteró la ur-
gencia de seguir invirtiendo en
obras para enfrentar el cambio
climático, reflejado en la sequía
que afecta al país y en episodios
de lluvias intensas que generan
aluviones en zonas altas de la ca-
pital y turbiedad en los ríos. 

Ayer, en la junta de accionis-
tas de Aguas Andinas, su presi-
dente, Felipe Larraín, señaló que
la sequía le dio “un respiro” al
país el año pasado —debido a las

lluvias—, pero que pese a ello,
no se puede distraer la atención y
se debe avanzar en el desarrollo
de los proyectos que necesita la
comunidad a mediano y largo
plazo. “Seguimos en modo cam-
bio climático”, añadió. En ese
contexto, recordó las obras por
US$ 1.000 millones que la firma
tiene contempladas al 2030 den-
tro del plan Biociudad. 

Larraín destacó la necesidad
de búsquedas alternativas de
agua, como son el reúso de aguas
depuradas o regeneradas, como

lo contempla el proyecto Retor-
no Maipo. De acuerdo a una pre-
sentación efectuada ayer en la
junta de accionistas, esta iniciati-
va contempla el retorno del agua
cedida por canalistas del Maipo.
Este plan, de alrededor de US$
200 millones, tiene su estudio
ambiental en curso. 

El presidente de Aguas Andi-
nas sostuvo que Francia se pro-
puso reciclar el 10% de las aguas
depuradas. “En Chile debería-
mos apuntar a un objetivo simi-
lar”, añadió. 

Dentro de la cartera de pro-
yectos de Biociudad de Aguas
Andinas destacan el ya inaugu-
rado estanque Bicentenario y los
avances de la Captación y Con-
ducción Alternativa Maipo —de
US$ 100 millones—, que es la úl-
tima fase del plan de resiliencia
que permitirá superar las 37 ho-
ras de autonomía y que ya fue in-
gresado al Sistema de Evalua-
ción de Impacto Ambiental en
noviembre pasado. Este proyec-
to permitirá conectar el embalse
El Yeso con las plantas de pro-
ducción de agua potable, ayu-
dando a superar eventos de ex-
trema turbiedad en los ríos. 

“El cambio climático y sus im-
pactos son una realidad que se
ha ido profundizando antes de
lo esperado y Biociudad es nues-
tra fórmula para continuar dan-
do cumplimiento a uno de nues-
tros principales compromisos:
la sostenibilidad del agua y el sa-
neamiento para que quienes ha-
bitan en la Región Metropolita-
na tengan una mejor calidad de
vida aun cuando las condiciones

climáticas sean cada vez más ad-
versas”, explicó Daniel Tugues,
durante su primera junta de ac-
cionistas en el cargo de gerente
general de Aguas Andinas.

Por otra parte, Tugues comen-
tó que el proceso tarifario que se
inició en 2023 se está desarro-
llando con normalidad. Añadió
que las bases de ese mecanismo
se hacen cargo de la seguridad
hídrica. 

Detalló algunos de los planes en marcha ayer en junta de accionistas: 

Aguas Andinas reitera urgencia de
obras ante el cambio climático

El presidente de la compañía, Felipe Larraín, destacó la
necesidad de buscar nuevas fuentes, como el reúso de aguas. 
MARCO GUTIÉRREZ V. El gerente general de Aguas Andinas, Daniel Tugues (a la izquierda) y el

presidente de la sanitaria, Felipe Larraín. 
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Cencosud realizará este viernes la junta
anual ordinaria de accionistas en la que
definirán la nueva mesa directiva de la
compañía. 

Entre los nueve candidatos para el
cargo de director de la empresa no figura
Heike Paulmann, la tercera de los hijos de
Horst Paulmann Kemna, el fundador del
conglomerado, y que hasta el 5 diciembre
pasado se desempeñó como presidenta de
la compañía. Heike presentó su renuncia a
la testera de la firma por “motivos perso-
nales”, en medio de la polémica que gene-
ró la sanción que recibió el ex-CEO Ma-
tías Videla por parte de la CMF, por
presunto uso de información privilegiada
en la compra de acciones de la empresa.

rían el brasileño Julio Moura, el exminis-
tro de Hacienda Felipe Larraín, Manfred
Paulmann y los independientes propues-
tos por las AFP, Ignacio Pérez y Carlos
Fernández. En tanto, los controladores
propusieron a Josefina Montenegro para
sumarse como directora de la firma.

En Cencosud Shopping también habrá
novedades. Jaime Soler, exgerente gene-
ral del conglomerado entre octubre de
2014 y septiembre de 2018, retornará a la
empresa, en esta oportunidad con un
puesto en el directorio de la filial inmobi-
liaria comercial. 

Representando a la familia controlado-
ra, se mantendrían Manfred y Peter Paul-
mann en la mesa de Cencosud Shopping.

En su reemplazo en la presidencia de
Cencosud asumió el brasileño Julio Mou-
ra.

Se suma también la salida de la mesa
del argentino Jorge Pérez, la colombiana
Mónica Contreras y la peruana Lieneke
Schol.

Entre las novedades figura el nombre
de Peter Paulmann, que volverá al direc-
torio de la firma luego de haberlo dejado
en abril de 2022. Asimismo, se puso
término a la especulación que rondaba en
el mercado sobre un posible retorno de
Horst Paulmann a la firma, dado que en la
lista de candidatos no aparece el patriar-
ca de la familia.

De esta manera, la mesa la completa-

COMPAÑÍA PRESENTÓ EL LISTADO DE CANDIDATOS PARA LA NUEVA MESA DIRECTIVA:

Cambio entre los hermanos Paulmann y sin Horst: Junta de Accionistas de Cencosud ratificará
salida de Heike del directorio y el regreso de Peter al holding minorista tras dos años de ausencia 

Peter Paulmann.
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Heike Paulmann.
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Este miércoles, la atención de los inversio-
nistas se centró en un lugar particular: la jun-
ta extraordinaria de accio-
nistas de SQM. Pero las no-
ticias dejaron más incerti-
dumbres que certezas. Y
cuando la minera estornu-
da, el IPSA se resfría. 

El selectivo cayó 1,59%, hasta los 6.365
puntos. Las acciones de SQM, justamente, li-
deraron los retrocesos, con una baja de
4,34%. 

“El factor que llevó a la baja del IPSA fue el
ajuste de SQM, debido a que Tianqi informó
que se reserva acciones legales por la forma

en que se concretaría el acuerdo con Codel-
co”, dice Guillermo Araya, gerente de estu-
dios en Renta4. Recuerda, además, que SQM
es la empresa de mayor peso del selectivo. 

Las dudas sobre el acuer-
do entre la minera y Codel-
co por la explotación del sa-
lar de Atacama no se solu-
cionaron con la junta extra-
ordinaria. Tianqi (uno de

los principales accionistas) amenazó con ac-
ciones legales ante la imposibilidad de votar
el acuerdo. 

Esto, concuerdan varios, pesó sobre SQM
y, por lo mismo, sobre el IPSA.

“El IPSA cayó principalmente por la baja
de SQM, ante las potenciales acciones lega-

les de Tianqi”, dice Pablo Solís, director en
Franja Inversiones.

Cristian Araya, gerente de estrategia en
Sartor Finance Group, coincide en que el
“ruido” afectó al selectivo. “Deja entrever el
probable conflicto de intereses entre Tianqi
y la administración”, dice.

Concuerda Rodolfo Friz, director en Pro-
pela Inversiones. “Las acciones legales po-
drían entorpecer y demorar el acuerdo por la
explotación en el salar de Atacama”, dice. 

Hugo Rubio, gerente general en BTG Pac-
tual Chile Corredores de Bolsa, reconoce que
SQM fue clave en lo ocurrido en el IPSA. Pe-
ro agrega las caídas en otras acciones de ma-
terias primas, “ante una aversión al riesgo
por los mercados emergentes”. 

El selectivo cayó 1,59%:

“Vulnerabilidad” del acuerdo entre la productora
de litio y la minera estatal arrastra el IPSA

Tras la junta extraordinaria de sus accionistas, el papel de SQM se contrajo 4,3%.
EL MERCURIO INVERSIONES

Más detalles en 
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n Hijos de Julio Ponce Lerou
llegan a los directorios
de las sociedades “cascadas”

Este miércoles se informó que
Francisca, Daniela y Alejandro
Ponce Pinochet, hijos de Julio Ponce
Lerou, entrarán a los directorios de
las empresas “cascadas” Pampa
Calichera, Oro Blanco, Norte Grande
y Potasios. La información fue
revelada ayer por Diario Financiero.

La modificación permitirá que
tres de los cuatro hijos del empresa-
rio entren a las sociedades que están
“aguas arriba” de SQM.

Asimismo, Patricio Contesse Fica,
que es el vicepresidente de las cinco
sociedades cascadas (donde se
incluye también Nitratos de Chile),
saldría de esas mesas. Sí se man-
tendría, de acuerdo con la misma
publicación, en el directorio de SQM.

Los cambios deberían reflejarse
en la junta ordinaria de accionistas
programada para este viernes 26 de
abril.

Francisca Ponce.

Daniela Ponce.
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